

Reptiles chilenos 668200

por Luis Enrique Délano

Las tortugas aparecían ya sus pesadas conchas sobre la tierra millones de años antes de que apareciera el hombre y antes también del extraño mundo de los dinosaurios. Con su imparcialidad póstuma ilustrar el refrán "qui va piteo va tortano". Varias familias tienen representantes en aguas chilenas, aunque su importancia económica sea casi nula. En otras partes, su carne es muy apreciada. Recuerda alegremente el Dr. Damián Barros en su libro *El piteo de Chile* que Plinio recomendaba la carne de tortuga mezclada con la de sapo, como antídoto contra la mordedura de salamandra. Es una carne realmente buena. Yo recuerdo la tortuga Carey que nos comimos en un barco de pesquero en Cobor cuando cañada; ca de ro a como la sabro, sabro, apetitosa, sin el más remoto parecido con la de Jacomo, como me tenía. En algunas partes, los huevos de tortuga son más apreciados que los de gallina. Y no es difícil apoderarse de ellos.

Cuatro distinguidas familias de lagartijas tienen representantes en la fauna chilena: los Gekkonidae, los Tenurodidae, los Tettidae y los Scincidae (con su *Isla de Pascua*). Sus retratos aparecen en este libro pintados a la acuarela por el profesor doctor Ernesto Mares, que es un notable naturalista. No se le escapa nada de la belleza, la agilidad y la elegancia de estas lagartijas de sus ornamas, sus manchas, su tigrada textura, sus colores cambiantes y no precisamente por mimetismo, como se cree, sino por otros agentes. Hay algunas de sorprendente belleza, como la *Phyllodactylus heterurus*, con su anchura con dentada; la *Tropidurus peruvianus quadrivittatus*, con su caraca listada de negro, como los bañistas de 1914; la *Tropidurus tarapacensis*, con apariencia de pintura rupestre; la *Liolema cyanogaster*, de un verde bellísimo; la hermosa *Liolema nigromaculatus atacameensis*, de suave coloración puntillista, como pintada por Saura; el macho de la *Urostrophus torquatus*, de colores tornasolados, como un picaflores. Lagartijas que viven en los muros o en las ramas de los árboles, de noche o de día, y que ponen huevos o paren sus hijos vivos, como la *Liolema Pantherinus Pellegrini* y otras variedades que viven en las alturas cordilleranas. (Este fenómeno viviparista se repite en algunas culebras chilenas).

Tampoco nuestros ofidios carecen de belleza, por más que generalmente existe un prejuicio hacia ellos, debido, según parece, a que se ha tomado en serio la maldición bíblica. Pueblos enteros tienen supersticiones y cuando escuchan lo palabras culébra, dicen que son

Las Noticias de ÚLTIMA HORA, jueves 25 de enero de 1968

Reptiles chilenos [artículo] Luis Enrique Délano.

Libros y documentos

AUTORÍA

Délano, Luis Enrique, 1907-1985

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Reptiles chilenos [artículo] Luis Enrique Délano.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile